

# Las Economías Emergentes y el grupo BRICS.

Carlos Longa



# BRICS

2023

SOUTH AFRICA



## Introducción

En el diccionario de Neologismos del idioma español en el presente, figura la expresión, economía emergente. La expresión trata de señalar en el interés de las Ciencias Sociales y en particular de la Economía y la Política Internacional, principalmente, aquellas naciones de rápido crecimiento económico que además registran saltos cuantitativos significativos en sus cuentas nacionales que obligan o exhortan al resto, a tener presente su evolución.

Las siglas BRICS, como es ya casi del dominio público, se utilizan para nombrar el conjunto formado por Brasil (B); Rusia (R); India (I); China (C) y Sudáfrica (S). Se trata de cinco naciones consideradas economías emergentes o recientemente industrializadas, mas importantes del planeta, aparte del cúmulo de economías desarrolladas, las que por su crecimiento reciente, su tamaño e influencia geopolítica han ganado notoriedad entre académicos, estudiosos y políticos, al menos.

Además porque modernamente han venido intentando un trabajo conjunto, para impulsar su rendimiento como economía, bien sea por la vía del intercambio comercial o por su esfuerzo compartido en diversas áreas de la economía y a veces en la política, cuando ello es posible, dada su historia y sus diferentes bases de fundación

nacional y evolución cultural.

Jim O'Neill, economista de nacionalidad inglesa y perteneciente a una afamada empresa de consultoría internacional, conformó la idea del acrónimo BRIC para designar de forma práctica, al grupo de países que despuntaban en el ámbito de la economía internacional, formado por Brasil, Rusia, India y China. Pocos años después, los gobiernos de estos países comenzaron a dar forma a la creación de una instancia de consulta y cooperación, que permitiera realizar esfuerzos solidarios para posibilitar caminos compatibles con la posibilidad de convertirse, como grupo, en una referencia internacional para el futuro. Dentro de esos primeros esfuerzos, se vio como necesario incorporar un miembro de África, que era el continente faltante de los que podrían beneficiarse de ese esfuerzo colectivo. De allí la incorporación de Sudáfrica. En ese momento no había claridad absoluta, con tantas posibilidades que se le reconocían, de para que serviría BRICS. Muchos pensadores de las relaciones internacionales y ámbitos afines del pensamiento, piensan que bien entrado como ya está el siglo XXI, tal claridad aun no aparece.

Se considera que los integrantes de BRICS son países que tienen características similares y que disponen de la capacidad necesaria para convertirse en potencias

económicas a nivel mundial. Por eso las cinco naciones decidieron aliarse y colaborar entre sí, con ese objetivo común.

Así como lo señala la página web del grupo, Rusia surge como promotor de la iniciativa, siendo correspondido sin demora por Brasil, China e India, con la posterior incorporación de Sudáfrica.

BRICS es un grupo informal de estados que buscan ampliar su cooperación multilateral y así hacer frente al orden mundial dominado por los Estados Unidos de América y las naciones occidentales.

Para el año 2023, los BRICS en su conjunto representaban casi el 26% del Producto Bruto Interno (PBI) del mundo; poco más del 16% de las exportaciones totales, el 15% de las importaciones del mundo. Su población es casi el 41% de la población mundial y ocupan el 29,5% de la superficie total de la tierra. Algunos estudiosos han señalado a este grupo como una posible "locomotora del desarrollo" en el mundo. Sin embargo para que eso sea posible, el grupo tendrá que actuar en un rol más decisivo, lo cual demandaría una relación más estrecha entre ellos. Pero eso, por lo que se ve, no es claro que suceda en el corto plazo y quizás en el mediano plazo tampoco. Volveremos sobre este tema.

## Las cumbres del BRICS

La historia del grupo siempre

ha despertado el interés de muchos y su actividad ha sido de seriedad y trabajo. Desde el año 2009, se han realizado hasta 15 cumbres de mandatarios del Foro. Sus agendas y debates han sido seguidos, por propios y extraños y sobre todo los medios periodísticos siempre tuvieron espacio para reseñar sus propuestas y avances.

La eminente Consultora Internacional Goldman Sachs ha llegado a señalar que el potencial económico de Brasil, Rusia, India y China es de tales dimensiones que estas cuatro economías pueden ser cada una en particular, pertenecientes al cuadro superior de las economías más dominantes del mundo, hacia el año 2050. Es importante señalar que dicha consultora, no se planteó en ningún momento la ventaja o desventaja de conformar un bloque económico entre estos cuatro países. El documento de Goldman Sachs predice que China e India serán proveedores dominantes es tecnología y servicios en tanto que Brasil y Rusia serán los grandes proveedores de materia prima.

Más allá del informe de Goldman Sachs y su afortunado acrónimo, la aproximación entre estos países radica en lo que tienen en común. Todos los países cuentan con grandes poblaciones y en lo que va de siglo expandieron sus clases medias. Tres de ellos son potencias nucleares: Rusia; China e India. Mientras que las otras Brasil y Sudáfrica, optaron por no serlo.

Mientras que tienen diferencias identificables. Sudáfrica tiene una población muy joven con 27 años promedio, mientras que Rusia anda por los 40 años.

Sus economías dependen de productos clave (los minerales en el caso sudafricano, los hidrocarburos en el caso ruso) o de manufactura exigente como la construcción en China o la Tecnología de vanguardia en el caso indio).

Sus regímenes políticos son diversos también. Hay de características más centralizadas como el chino o el sudafricano o federales como el indio, el ruso o el brasileño. Hay sistemas parlamentarios como Sudáfrica o India. Otros más presidencialistas como China, Rusia o Brasil. Mientras China es de partido único. Rusia y Sudáfrica tienen partidos hegemónicos. India y Brasil con sistemas multipartidarios con diferentes niveles de fragmentación.

Quizás por ello, hemos tratado de aproximarnos al nivel de debate y realizaciones generadas en el foro de mandatarios de los cinco países. Y si bien el sitio web trata de ser mantenido con información actualizada, no siempre se logra mantener el hilo conductor de los debates. Lo que si aparece claramente expresado es la intención de ampliar el foro, desde hace varias cumbres atrás, aunque no parece ser lo más equilibrado y ventajoso, para los cinco fundadores por igual.

Hagamos un repaso más bien

informal de lo ocurrido en las cumbres.

## Un repaso de las Reuniones-cumbres BRICS

### I

Como se dijo, el grupo BRIC (antes de contar con Sudáfrica) tuvo dos cumbres de mandatarios, en los años 2009 y 2010. En esa primera Reunión-cumbre en territorio ruso que fue el 16 de junio de 2009, se hicieron presentes; Luiz Inácio Lula Da Silva por Brasil; Dmitri Medvédev por Rusia; Manmohan Singh por India y Hu Jintao por China. El objetivo principal de la cumbre fue el de reforzar la posición de este grupo frente a la reunión del G-20, que se realizaría como efectivamente ocurrió en septiembre de ese mismo año. Parte de la Declaración señalaba que: "Las economías emergentes y en desarrollo deben tener más voz y representación en el seno de las instituciones financieras internacionales, donde sus líderes y directores deberían ser designados por medio de procedimientos selectivos, abiertos, transparentes y basados mucho más en la capacitación técnico práctica de los candidatos".

Por supuesto que el Foro atendió otros temas de importancia significativa, relacionados con la competitividad y los países en vías de desarrollo. También abordaron temas de energía renovable y seguridad alimentaria.

## II

La Segunda Reunión-cumbre se realizó en territorio de Brasil, los días 15 y 16 de abril de 2010; Luiz Inácio Lula Da Silva por Brasil; Dmitri Medvédev por Rusia; Manmohan Singh por India y Hu Jintao por China.

La declaración final de esta reunión sugiere que se requiere un nuevo sistema de votación para la elección de las autoridades del Banco Mundial, así como una reforma importante del Fondo Monetario Internacional. Se firmó un documento de Cooperación Técnica entre BNDES de Brasil, el Banco de Desarrollo y Asuntos Económicos de Rusia (Vnesheconombank), el Banco de Desarrollo de China (CDB) y el Banco Exim de India. En la práctica una empresa brasileña, por ejemplo, podría realizar una iniciativa empresarial en China y recibir financiamiento de BNDES y del Banco Chino CDB.

El resumen es que las presiones para cambiar la arquitectura financiera internacional, son intensas, tanto a nivel del Banco Mundial, como del Fondo Monetario Internacional.

**Ciclo de reuniones con Sudáfrica como miembro (Se completa BRICS)**

## III

La Tercera Reunión-cumbre se realizó en territorio de China, el 14 de abril de 2011. Estuvieron presentes: Dilma Rouseff (Brasil); Dmitri Medvédev (Rusia); Manmohan Singh (India); Hu Jintao (China);

Jacob Zuma (Sudáfrica)

El principal asunto tratado fue la reforma del Sistema Monetario Internacional.

Según el Ministro de Relaciones Exteriores de China, su país va a orientar su accionar a fortalecer la coordinación y la cooperación mutua, para que se concrete la reforma del sistema monetario mundial. Por más que la economía de los países miembros de la cumbre BRICS sean diferentes, todos tienen intereses en común y entre ellos, Transformar el G-20 en el principal mecanismo de gerenciamiento de la economía global.

Aparte de lo anterior la atención se concentró la mayor parte del tiempo de intercambio en los ataques bélicos y operaciones militares ocurridas en Libia. Y se destacó especialmente la incorporación de Sudáfrica al grupo BRICS.

## IV

La cuarta Reunión-cumbre se llevó a cabo en Nueva Delhi, India. El 29 de marzo de 2012. Se hicieron presentes; Dilma Rouseff (Brasil); Dmitri Medvédev (Rusia); Manmohan Singh (India); Hu Jintao (China); Jacob Zuma (Sudáfrica). Las principales conclusiones del Foro fueron las siguientes:

Instituciones Financieras

En una completa declaración los cinco países concordaron en la urgencia de implementar una reforma de la gobernanza del Banco Mundial, antes de la Reunión Anual de ese organismo. Los cinco países promueven la

revisión de cuotas de aportes para reflejar de mejor manera la representación de países emergentes y en desarrollo. Estos países están comprometidos a promover la candidatura de países en desarrollo, para ocupar la presidencia del Banco Mundial. China en voz de su presidente Hu Jintao, reiteró su intención de impulsar una reforma de la gobernanza económica mundial.

## Comercio y Moneda

Para promover el comercio bilateral en monedas locales, los países del BRICS firmaron un acuerdo de facilidad de extensión de crédito en moneda local y carta multilateral con confirmación de facilidad de crédito para substituir al dólar estadounidense como unidad principal de valoración e intercambio. Los ministros de hacienda también opinaron que la aproximación comercial dentro del BRICS ayudaría como un antídoto contra la crisis europea.

## V

La Quinta Reunión-cumbre de los BRICS se llevó a cabo en el año 2013. Se desarrolló en el Centro de Convenciones Internacionales Inkosi Albert Luthuli, en Durban, Sudáfrica; entre el 26 y 27 de marzo de 2013.

Asistieron a esta reunión; Dilma Rouseff (Brasil); Vladimir Putin (Rusia); Manmohan Singh (India); Xi Jinping (China); Jacob Zuma (Sudáfrica). El tema principal del evento fue "BRICS y África: Alianza para el desarrollo, la integración y la

industrialización”

El grupo se concentró en el tema de la creación de un banco de desarrollo para el BRICS, propuesto en la Reunión-cumbre anterior. Las discusiones sobre este asunto se focalizaron sobre su rol y alcance específico, así como el retorno que se lograría con el aporte inicial de capital, que tal vez rondaría los 100.000 millones de dólares estadounidenses.

Sudáfrica realizó un llamado a la inversión en el país, asegurando que la cumbre podría resolver los problemas económico-sociales de Sudáfrica, como por ejemplo el desempleo elevado. Agregó que “BRICS ofrecen una oportunidad para África del Sur, promoviendo su competitividad, sin duda es una oportunidad para avanzar en nuestros esfuerzos para promover el crecimiento económico, y así enfrentar el desafío de la pobreza, la desigualdad y el desempleo, que aflige a nuestro país”.

## VI

La Sexta Reunión-cumbre BRICS realizada en el 2014, consistió en una conferencia sobre las relaciones internacionales donde comparecen, los cinco países miembros y se desarrolló en el Centro de Eventos do Ceará, en la ciudad de Fortaleza entre el 14 y el 16 de julio de 2014. Estuvieron presentes: Dilma Rouseff (Brasil); Vladimir Putin (Rusia); Narendra Modi (India); Xi Jinping (China); Jacob Zuma (Sudáfrica). Invitada; Cristina Fernández (Argentina).

Representantes de los cinco países firmaron el Tratado constitutivo del Nuevo Banco de Desarrollo y del Acuerdo de Reservas de Contingencia. El banco, contará con un capital inicial a partes iguales de US\$50.000 millones de los cuales US\$10.000 millones serán en efectivo y estará destinado a obras de infraestructura. El acuerdo de reservas cuenta con US\$100.000 millones de las reservas internacionales de cada país y se utilizará en caso de problemas en la balanza de pagos de alguno de los miembros.

En el marco de esa cumbre, se realizó la primera cumbre UNASUR-BRICS en la misma sede de Brasil.

## VII

La Séptima Reunión-cumbre se realizó en Rusia, en la ciudad de Ufá, los días 8 y 9 de julio de 2015, Asistentes: Dilma Rouseff (Brasil); Vladimir Putin (Rusia); Narendra Modi (India); Xi Jinping (China); Jacob Zuma (Sudáfrica).

Tuvo lugar la primera reunión del Consejo de Gobierno del Nuevo Banco de Desarrollo del BRICS. Se debatió una estrategia de asociación económica directa entre sus miembros. Entre los temas a tratar estuvo la reciente creación del Banco Asiático de Inversión e Infraestructura (BAII), encabezado por China y otros 56 socios fundadores, siendo una noticia bienvenida, mientras se discutían estrategias para que no se sienta un choque entre éste banco y el también reciente NBD.

Se discutieron temas de la actualidad política mundial, como la situación de Grecia y Ucrania y condenando las intervenciones militares unilaterales y la aplicación de sanciones económicas unilaterales en violación del derecho internacional.

El BRICS celebró una cumbre conjunta con la Organización de Cooperación de Shanghái (OCS) y la Unión Económica Euroasiática.

## VIII

La Octava Reunión-cumbre BRICS se celebró en el año 2016 en territorio de la India, los días 15 y 16 de octubre. Asistentes: Michel Temer (Brasil); Vladimir Putin (Rusia); Narendra Modi (India); Xi Jinping (China); Jacob Zuma (Sudáfrica).

Antes de comenzar el encuentro, fueron firmados varios acuerdos entre Rusia e India para que este último país pueda adquirir equipo armamento defensivo de última generación. También fue firmado un Memorándum de Entendimiento sobre el desarrollo conjunto del yacimiento de oro de Kliuchévkoye, cerca del lago Baikal en Siberia, que con la esperada producción de 12 millones de toneladas de minerales anualmente, se lograrían de 400 a 500 millones de dólares en forma de inversiones. Entre otros proyectos a futuro, fue acordado de poner en marcha el Centro de Investigaciones Agrícolas y acelerar la construcción de la red

de ferrocarriles, mientras que por otro lado, se volvió a pedir a los países europeos para que cedan dos puestos del FMI a países con economías emergentes.

Llegado el final, fue celebrada la puesta en marcha del Nuevo Banco de Desarrollo, nacido en la cuarta cumbre de 2012. La cumbre se cerró con la Declaración de Goa, un documento firmado por los representantes de los BRICS, que estableció la postura del grupo ante las sanciones unilaterales, el papel de la ONU en el mundo y la situación de Siria y Afganistán, citando a grupos terroristas como el estado islámico, Al Qaeda y Jabhat al-Nusra.

En la reunión hubo situaciones conflictivas entre la India y China a propósito de posiciones encontradas acerca de Pakistán y al terrorismo internacional. Fuertes intercambios en este foro que se extendió a referencia sobre otras instituciones como al propio Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

### **IX**

La novena Reunión-cumbre BRICS realizada en Xiamen, Territorio de China; durante los días 3 al 5 de septiembre de 2017. Asistentes: Michel Temer (Brasil); Vladimir Putin (Rusia); Narendra Modi (India); Xi Jinping (China); Jacob Zuma (Sudáfrica).

“Debemos redoblar nuestros esfuerzos para anunciar una segunda década dorada de la cooperación en el BRICS”, señaló en el discurso de apertura. Los países BRICS deben

reforzar la coordinación de sus políticas macroeconómicas, crear sinergias entre sus estrategias de desarrollo y profundizar en la cooperación en áreas como el comercio y las finanzas a partir del principio de cooperación de beneficio mutuo.

Xi anunció en la cumbre que China aportará cerca de 76 millones de dólares a cooperación práctica en economía y comercio y otros 4 millones de dólares para proyectos del Nuevo Banco de Desarrollo del BRICS, como contribución al sistema financiero mundial.

Durante la cumbre de Xiamen, China organizó un diálogo con Mercados emergentes y países en desarrollo en el que los líderes de Egipto, Guinea, México, Tayikistán y Tailandia reflexionaron sobre cooperación para el desarrollo global. El modelo propuesto por China de BRICS Plus (incluido por primera vez como propuesta de estas cumbres, es parte de un intento de promover a BRICS, como plataforma líder para el desarrollo en la cooperación Sur-Sur.

Como economías emergentes y países en desarrollo; “Debemos adherirnos a la apertura más que al proteccionismo, a mecanismos de comercio multilateral en lugar de buscar el beneficio propio a costa de otros, y el beneficio mutuo más que el juego suma cero”. Palabras de Xi Jinping en una reunión del grupo informal BRICS Plus.

### **X**

La X Reunión-cumbre BRICS, sesionó del 25 al 28 de julio de 2018, el Johannesburgo, Sudáfrica, bajo el lema; “El BRICS en África: Colaborando para un crecimiento inclusivo y una prosperidad del Sur global. Los países coincidieron en rechazar la nueva ola de proteccionismo y a las medidas unilaterales de Washington. Asistieron Michel Temer, de Brasil; Vladimir Putin, de Rusia; Xi Jinping, de China, y el primer ministro indio, Narendra Modi; todos recibidos por Cyril Ramaphosa

La Comunidad del Caribe participó de la reunión como invitado (Andrew Holness). También los líderes de Argentina, Indonesia, Egipto, Jamaica y Turquía.

También participo como invitado el Secretario General de Naciones Unidas Antonio Guterres

### **XI**

Entre el 14 y el 16 de noviembre de 2019, la ciudad de Brasilia congregó a mandatarios y altos funcionarios de Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica en la XI° Cumbre del BRICS. La Cumbre estuvo presidida por el presidente brasileño Jair Bolsonaro, y contó con la presencia de su homólogo chino Xi Jinping, del ruso Vladimir Putin, del indio Narendra Modi y del sudafricano Cyril Ramaphosa.

El lema de esta reunión es “Crecimiento económico para un futuro innovador”. Brasil que fue

el anfitrión de la reunión propuso como ejes: la cooperación en ciencia, tecnología e innovación; la economía digital; la lucha contra el crimen transnacional organizado y la interacción entre el Nuevo Banco de Desarrollo y el Consejo Empresarial del BRICS.

Vale la pena destacar que anterior a esta cumbre de Brasil, se generaron reuniones de trabajo para aprobar la agenda de esta onceava reunión. Los temas trabajados por los equipos son de tal importancia que conviene tenerlos presente en el diseño futuro del BRICS.

## XII

La 12va Reunión-cumbre se realizó por video conferencia. Estuvieron presentes el Presidente Jair Bolsonaro por Brasil, el Presidente Vladimir Putin por Rusia, que fue el anfitrión de la reunión, el Primer Ministro Narendra Modi de India, el Presidente Xi Jinping de China y el Presidente Cyril Ramaphosa de Sudáfrica.

Los líderes discutieron la respuesta de la comunidad internacional a la crisis pandémica y las acciones de los cinco países con respecto a la recuperación económica, a la inclusión social y a la salud pública.

En la ocasión, se realizaron presentaciones sobre el trabajo del Nuevo Banco de Desarrollo; el Consejo Empresarial BRICS; la Alianza Empresarial de Mujeres de los BRICS; la reunión de Asesores de Seguridad Nacional; y el Mecanismo de Cooperación

Interbancaria.

En la ocasión, se emitió una declaración que expone los resultados de los BRICS en 2020, entre los que se destaca el lanzamiento de la Estrategia Antiterrorista BRICS, y aborda temas de la actualidad a nivel internacional y la cooperación entre los países del grupo.

Entre otros temas, la declaración incluyó referencias a la importancia de la democracia, de las libertades fundamentales, de los derechos humanos, del derecho a la privacidad, de la soberanía, del espíritu emprendedor y de la transparencia.

El comunicado también reiteró principios generales que deben estar presentes en el entorno de negocios en el área de Tecnologías de la Información y Comunicaciones. Enfatizó el papel central que debe desempeñar cada país en la lucha contra el COVID-19 e indicó la necesidad de una reforma de la OMS.

## XIII

La 13ª reunión de líderes de los BRICS (Brasil, Rusia, la India, China y Sudáfrica) se llevó a cabo el 9 de septiembre de 2021 por la noche a través de un enlace de video. El presidente de China, Xi Jinping, el presidente de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa, el presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, así como el presidente de Rusia, Vladimir Putin, asistieron al encuentro, que fue presidido por el primer ministro de la India, Narendra

Modi.

Los líderes de los cinco países intercambiaron opiniones en profundidad en torno al tema “15º aniversario de los BRICS: Llevar a cabo la cooperación de los BRICS para promover la continuidad, la consolidación y los consensos”, y aprobaron la Declaración de Nueva Delhi de la 13ª reunión de líderes de los BRICS.

Los dirigentes de los cinco países reconocieron plenamente los logros de la cooperación de los BRICS en los últimos 15 años, consideraron que, desde principios de este año, ante los desafíos sin precedentes y las circunstancias internacionales complicadas, los cinco países se han unido para luchar contra la pandemia de COVID-19 y han fomentado que la cooperación en diversos campos coseche numerosos frutos, gracias a lo cual, se ha mejorado el estatus de las economías emergentes, y expresaron su voluntad de seguir emprendiendo esfuerzos conjuntos para profundizar la asociación estratégica de los BRICS, y para promover aún más resultados prácticos de la cooperación de los BRICS.

Los líderes de los cinco países dijeron que continuarían impulsando la lucha solidaria mundial contra la pandemia, que se opondrían a la politización de la trazabilidad del virus, y que tienen la disposición a fortalecer la cooperación en materia de salud pública y vacunas, a fomentar un acceso equitativo a las vacunas, a promover

una fuerte recuperación de la economía mundial, y a esforzarse por alcanzar la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

Las partes presentes reafirmaron su apoyo al multilateralismo y a las normas básicas de las relaciones internacionales, expresaron su oposición al unilateralismo y al hegemonismo, abogaron por que todos los países respetasen la independencia, la soberanía y la igualdad de las demás partes, y afirmaron que fortalecerían la comunicación y la coordinación acerca de las principales cuestiones internacionales y regionales y que abordarían con esfuerzos aunados el cambio climático, a fin de impulsar la construcción de una comunidad de destino común de la humanidad.

#### XIV

La cumbre anual del BRICS, acrónimo de las cinco economías emergentes que juntas representan aproximadamente una cuarta parte de la economía mundial tuvo su 14va Reunión-cumbre. China ha sido la anfitriona -virtual- de la reunión. El presidente Xi Jinping compartía pantalla con los líderes de India, Brasil y Sudáfrica. Pero la atención la copaba el presidente ruso Vladimir Putin, quien pidió el jueves a sus colegas que cooperaran frente a las “acciones egoístas” de los países que están imponiendo sanciones a Rusia.

“Solo sobre la base de una cooperación honesta y mutuamente beneficiosa

podemos buscar salidas a esta situación de crisis que se desarrolló en la economía global debido a las acciones egoístas y mal concebidas de ciertos estados”, soltó Putin.

La aparición del presidente ruso en la cumbre BRICS, justo una semana antes de la reunión de la OTAN en Madrid, fue su primera asistencia a un foro internacional con otros jefes de Estado desde que lanzó la invasión a Ucrania a finales de febrero.

China ha señalado la expansión de la OTAN en Europa del Este como responsable de la guerra. El presidente de Sudáfrica, también ha seguido esa narrativa. India no ha condenado la invasión y está comprando cantidades récord de barriles de crudo ruso. Y hasta el presidente brasileño ha defendido la posición de su país como “neutral”, pese a condenar en un principio el ataque de Moscú.

“Estamos convencidos de que ahora, más que nunca, se necesita el liderazgo de los países BRICS para desarrollar un curso positivo y unificador hacia la formación de un sistema verdaderamente multipolar de relaciones intergubernamentales”, continuó Putin en la parte televisada de su discurso. “Las naciones BRICS pueden contar con el apoyo de muchos estados asiáticos, africanos y latinoamericanos que se esfuerzan por seguir una política independiente”, sentenció.

Señaló el presidente Xi Jinping

“Politizar la economía global y convertirla en la herramienta o el arma de uno, e imponer sanciones deliberadamente utilizando la posición principal de uno en los sistemas financieros y monetarios internacionales solo terminará dañando los intereses propios y los de los demás, e infligiendo sufrimiento a todos”, dijo el líder de la segunda potencia mundial.

Pido a las naciones BRICS que se apoyen mutuamente en temas relacionados con sus intereses fundamentales y se opongan a la hegemonía, continuó este jueves el presidente chino. También propuso que los miembros del foro implementaran una “iniciativa de seguridad” para “contribuir a la estabilidad global”.

#### XV

Entre los días 22 y 24 de agosto de 2023, se celebró la XV Cumbre de los BRICS en Johannesburgo (Sudáfrica), bajo el lema: «BRICS y África: Asociación para un crecimiento mutuamente acelerado, desarrollo sostenible y multilateralismo inclusivo». Junto a los jefes de estado y de gobierno de los cinco países fundadores —Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica—, participaron representantes de más de 60 naciones.

La decisión más importante de esta Cumbre es la invitación a seis países a unirse al grupo. Fueron invitados a incorporarse: la República Argentina, la República Árabe de Egipto, la República Democrática

Federal de Etiopía, la República Islámica de Irán, el Reino de Arabia Saudita y los Emiratos Árabes Unidos; y a convertirse en miembros plenos del BRICS. La membresía entrará en vigor a partir del primero de enero de 2024.

Tras la próxima y prevista ampliación, los BRICS+ aumentarán aún más su peso a nivel internacional. Así, se estima que la suma de sus economías será del 37% respecto a la global, frente al 25% anterior; y, en el plano demográfico, supondrán el 47% de la población mundial —anteriormente 42%—. Además, la futura ampliación supondrá para la organización una mayor presencia geoestratégica al incorporarse países de nuevas áreas, como la península arábiga.

### **Declaración conjunta de la 15va Reunión-cumbre del BRICS**

En la declaración suscrita, al cierre de la 15va Reunión ratifican el interés por desarrollar un multilateralismo inclusivo y la defensa del derecho internacional. Abogan por una mayor representación de los países emergentes y de las economías en desarrollo en los foros internacionales. Valoran positivamente distintas organizaciones internacionales, como la ONU o el Fondo Monetario Internacional, y consideran que es imprescindible afrontar cambios para que sean más representativas de la realidad estratégica mundial.

El documento de declaración también recoge, una «alianza para el crecimiento mutuamente acelerado», que debe estar basado en la cooperación entre países y el libre comercio. En este sentido, reconoce la importancia del Nuevo Banco de Desarrollo (NBD) como promotor de proyectos de los países miembros.

Respecto al desarrollo sostenible, los BRICS reafirman la necesidad de implementar la «Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible» —en su dimensión económica, social y medioambiental—; y el resto de acuerdos alcanzados en el seno de la ONU —como la «Convención Marco de las Naciones sobre el Cambio Climático» y el «Acuerdo de París»—. Por otro lado, se oponen al uso de la lucha contra el cambio climático como pretexto para establecer barreras comerciales a nivel internacional.

Por último, en la declaración conjunta se resalta la importancia de las relaciones humanas y sociales entre los países miembros para mejorar el mutuo entendimiento. Para ello, se pretende incrementar los intercambios académicos, así como las actividades en diferentes ámbitos, como en la cultura, el deporte, el arte o los medios de comunicación. Además, hacen especial hincapié en la importancia del papel de la mujer en el desarrollo económico.

### **De cara al futuro**

Probablemente sería demasiada pretensión, hacer

conclusiones con señalamientos contundentes, en ningún sentido. Como resultado de esta lectura de los quince años del BRICS, aproximaremos varios puntos importantes, que mueven a la satisfacción o a la reflexión:

1. Se ha logrado la materialización de un Banco de Desarrollo para el grupo y un mecanismo de emergencia para resolver problemas de la balanza de pagos de los socios.

2. Aunque insuficientemente publicitado, hay logros de los socios

3. Hay esfuerzos por modificar la Gobernanza Financiera del mundo. ¿El esfuerzo de BRICS logrará su objetivo?

4. Pero, ¿Cuál es la posibilidad verdadera de que los funcionarios cabalmente formados de los países denominados Economías Emergentes logren dirigir alguna de las instituciones financieras de Bretton Woods?

5. Es posible que veamos aparecer acciones concretas del grupo que conduzcan al respeto y promoción por parte de BRICS del principio de soberanía, respeto mutuo e igualdad y el objetivo común de construir un mundo pacífico, estable y próspero; como afirman los textos aprobados más de una vez en las cumbres BRICS.

6. El compromiso con la cooperación de los Estados soberanos de BRICS para mantener la paz y la seguridad, promover el desarrollo sostenible y garantizar la promoción y

protección de los derechos humanos y las libertades fundamentales, y construir un futuro compartido más brillante para la comunidad internacional, ¿es posible sostenerlo con acciones concretas del grupo BRICS?

7. ¿Se puede pensar en modificar en los próximos años el sistema de Naciones Unidas; la

Organización Mundial de Comercio y el Fondo Monetario Internacional?

8. ¿Respecto a esto último, una propuesta que mejore la presencia de Brasil, India y Suráfrica, es suficiente para democratizar Naciones Unidas?

9. Los países BRICS, como se ha señalado en sus encuentros, han sido los principales impulsores del crecimiento mundial durante la última década.

10. El Consejo Empresarial del BRICS en su búsqueda de “mejorar el ambiente de negocios” debatió sectores prioritarios considerando la realidad y el interés de sus países miembros, elaboró una lista de prioridades, entre las cuales se destacan; agro negocios, servicios financieros, energía, infraestructuras, aviación, desregulación, economía digital y desarrollo de competencias. Entre las recomendaciones elaboradas por el Consejo, se destacan el promover la conectividad en áreas remotas, intercambiar experiencias en biotecnología, armonizar regulaciones sanitarias y fitosanitarias, apoyar proyectos

de infraestructura y potenciar la economía sustentable.

11. Llama poderosamente la atención de varios estudiosos del tema de negocios productivos y tecnología, por interés y también falta de información del foro de empresarios, la mención sin más orientación de los campos de: desregulación, desarrollo de competencias y sobre todo el de la armonización de regulaciones sanitarias y fitosanitarias. No porque no se conozcan los temas, a nivel académico. Sino por la precisión del interés empresarial específicos, en mercados tan grandes.

Hay mucho más, pero, sigamos nuestra conversación, próximamente.

### **Referencias Bibliográficas**

1. **Primera Cumbre BRIC 2009. Ekaterinburgo, Rusia. 16/06/2009**
2. **Segunda Cumbre BRIC 2010. Brasilia, Brasil. 15-16 /04/2010**
3. **Tercera Cumbre BRICS 2011. Sanya, China. 14/04/2011**
4. **Cuarta Cumbre BRICS 2012. Nueva Delhi, India. 29/03/2012**
5. **Quinta Cumbre BRICS 2013. Durban, Sudáfrica. 26-27/03/2013**
6. **Sexta Cumbre BRICS 2014. Fortaleza, Brasil. 14-15 y 16/07/2014**

7. **Séptima Cumbre BRICS 2015. Ufá-BASHkortoatán, Rusia. 8 y 9/07/2015**
8. **Octava Cumbre BRICS 2016. Benaulim-Goa, India. 15-16/10/2016**
9. **Novena Cumbre BRICS 2017. Xiamen, China. 3-4 y 5/09/2017**
10. **Décima Cumbre BRICS 2018. Johannesburgo, Sudáfrica. 25- 26 y 27 de julio de 2018**
11. **Once Cumbre BRICS 2019. Brasilia, Brasil. 13 y 14/11/2019**
12. **Doce Cumbre BRICS 2020. Videoconferencia. Presidencia Rusia. 17/11/2020**
13. **Trece Cumbre BRICS 2021. Videoconferencia. Presidencia India. 09/09/2021**
14. **Catorce Cumbre BRICS 2022. Videoconferencia. Presidencia China. 23/06/2022**
15. **Quince Cumbre BRICS 2023. Johannesburgo, Sudáfrica. 22-23 y 24/08/2023**
16. **BRICS. Expansión/ Datosmacro.com**
17. **Cayuela, Aquilino. Los BRICS tras la cumbre: ¿Éxito o fracaso? El debate.com**
18. **www.pwc.com.ar. Hacia el 2050: las economías emergentes tendrán el poder económico del mundo**